
 

 

Synthèse du comité de liaison du 9 mai 2024 

La deuxième rencontre du comité de liaison a eu lieu entre 18h30 et 20h30.  

Contexte  
Depuis la premie re rencontre du comite  de liaison, la composition du comite  a e te  
comple te e avec l’ajout de six nouveaux membres repre sentant les citoyen(ne)s de 
Saint-Basile-le-Grand, de McMasterville et de la MRC de La Valle e-du-Richelieu.  

La proposition d’entente de confidentialite  a e volue  en fonction des discussions avec 
les membres du comite . À  la suite de commentaires des membres, il a e te  de cide  d’en 
faire une entente d’engagement destine e a  assurer le partage d’informations dans un 
cadre propice au climat de confiance et au respect de re gles de conduite e thiques. 

Le processus de re daction de la synthe se a e galement e te  raccourci. Les membres 
pourront alors recevoir le document de synthe se dans les 48 heures suivant la 
rencontre du comite  de liaison. Àfin d’e tre en mesure de fournir le document dans des 
de lais aussi courts, les commentaires des membres sur la synthe se ne seront pas 
sollicite s. Le comite  de liaison repre sente alors le canal de communication a  prioriser 
pour s’exprimer.  

Présences au comité de liaison  
Les membres du comite  de liaison suivants e taient pre sents a  cette deuxie me se ance 
du comite  de liaison, en plus des repre sentants de l’entreprise et des personnes 
responsables de la mode ration et de la prise de note.   
 

Membres du comité  

Martin Dulac Maire de McMasterville 

Sébastien Gagnon Directeur général de 
McMasterville 

Yves Lessard Maire de Saint-Basile-le-Grand 

Vincent Bélanger-
Marceau 

Directeur trésorier du Service 
des finances de Saint-Basile-le-
Grand 

Marilyn Nadeau Préfète de la MRC de La Vallée-
du-Richelieu 

Evelyne D’Avignon Directrice générale et greffière-
trésorière de la MRC de La 
Vallée-du-Richelieu 

Hubert 
Chamberland 

Président, COVABAR 

Andréanne Paris Directrice générale, CRE 



Montérégie 

Mylène Courval Représentante de Mères au 
front, Rive-Sud 

Jacinthe Villeneuve Représentante du Comité action 
citoyenne : Projet Northvolt 

Jean-François 
Saucier 

Directeur général de la Chambre 
de commerce Mont Saint-Bruno 

Julie La Rochelle PDG, Chambre de commerce et 
d’industrie Vallée-du-Richelieu 

Julie Plante Citoyenne de Saint-Basile-le-
Grand 

Annie Lamoureux Citoyenne de Saint-Basile-le-
Grand 

Jérôme Cloutier Citoyen de McMasterville 

Quang Loc Huynh Citoyen de la MRC de La Vallée-
du-Richelieu 

Adrien Barbez Citoyen de la MRC de La Vallée-
du-Richelieu 

Northvolt 

Philippe Michaud 
 

Gestionnaire responsable des 
relations avec les communautés 
chez Northvolt 

Valérie Hébert 
Gestionnaire environnement 
chez Northvolt 

Modération 

Sonia Dumont 
Spécialiste de la participation 
publique et en gestion de 
changement 

 
Marie Lebrun, citoyenne de McMasterville, e tait dans l’incapacite  de se joindre pour 
cette rencontre. 
 
1. Présentation des nouveaux membres  

Je ro me Cloutier est citoyen de McMasterville depuis 20 ans. À  titre d’urbaniste de 
formation, il soutient que les enjeux industriels font partie de son quotidien. Il de sire 
participer afin de pouvoir relayer la bonne information et contribuer a  un projet qui 
aura des re percussions sur la re gion de façon significative pour plusieurs anne es a  
venir. 

Quang Loc Huynh travaille a  la Banque Royale du Canada comme directeur 
relationnel, commercial. Citoyen de Chambly depuis 2006, il aime beaucoup la re gion. 
Sa motivation premie re pour son implication porte sur l'avenir de ses enfants ainsi 
que son amour pour la communaute . 



Àdrien Barbez vit a  Otterburn Park depuis sa naissance. Il souhaite en apprendre 
davantage, mais e galement porter les pre occupations des personnes de sa ge ne ration 
et de sa re gion. 

Julie Plante travaille en re adaptation. Elle est soucieuse de l’environnement et de sa 
pre servation. C’est pour ces raisons qu’elle s’implique sur le comite . 

Ànnie Lamoureux habite a  Saint-Basile-le-Grand depuis les anne es 1980. Elle y vit et 
y pratique sa profession de fiscaliste. Elle s’implique notamment a  la Chambre de 
commerce et de l’industrie du Haut-Richelieu. Ànnie trouve que le projet est une 
bonne nouvelle et souhaite relayer a  son entourage les informations les plus 
ve ridiques possibles. Elle se de crit comme une personne analytique. 

Marie Lebrun e tant absente ce soir; elle aura l’occasion de se pre senter au prochain 
comite . 

2. Retour sur le processus de sélection 

Une pre se lection a e te  faite par la mode ratrice exclusivement afin d’assurer 
l’admissibilite  des candidat(e)s et une repre sentation diversifie e de la communaute  
avoisinante.  Six candidatures ont finalement e te  retenues, soit deux candidatures par 
re gion (Saint-Basile-le-Grand, McMasterville et la MRC de La Valle e-du-Richelieu). 

Les membres ont e galement e te  encourage s a  conside rer plusieurs crite res dans la 
se lection de citoyen(ne)s membres du comite  de liaison, soit :  

• La diversite  de mographique ; 

• La diversite  de genre ; 

• La diversite  de tranches d’a ge ; 

• Les compe tences et les expertises des citoyen(ne)s (apport personnel 

et/ou professionnel). Par exemple : le gale, environnementale, inge nierie, 

gestion de projets, urbanisme, sociale ou communautaire, etc. ; 

• Les motivations des candidat(e)s exprime es ; 

• La posture d’ouverture et de dialogue exprime e au sein de la candidature. 

Un bulletin de vote a e te  remis a  tous les membres du comite  de liaison. Il a e te  

demande  aux membres de classer les candidatures de leur premier a  leur sixie me 

choix, et ce, pour les trois municipalite s. 6 points ont e te  attribue s au 1er choix, 5 

points au 2e choix et ainsi de suite jusqu’au 6e choix. Àpre s avoir compile  les scores 

des 18 candidat(e)s, les membres du comite  de liaison ont e te  informe s de l’identite  

des nouveaux membres se lectionne s le 23 avril 2024.  

Une candidature retenue s’est de siste e. Il s’agit de madame Favreau qui avait reçu de 

forts appuis. Dans une lettre adresse e au comite , elle explique que les motivations de 

son retrait sont e thiques puisqu’elle est connue et reconnue pour son ro le 



d’organisatrice communautaire. Elle a toutefois manifeste  son inte re t a  collaborer de 

façon ponctuelle a  titre d’experte lorsque le comite  en voit la pertinence. 

Cette proposition a suscite  de nouvelles conversations dans le groupe alors que 

quelques membres ont souligne  leur inte re t a  inclure un repre sentant de la sante  

publique qui participe aux instances a  titre de membre permanent. D’autres voix ont 

souligne  que le comite  e tait de ja  large et pre fe rerait avoir recours a  une telle personne 

uniquement lorsque l’expertise est pertinente.  

Le groupe a de cide  consensuellement de soumettre la question au vote au terme de la 

se ance. Dans une de cision partage e au terme de la se ance, il fut de cide  qu’un membre 

repre sentant la sante  publique serait invite  a  sie ger de façon permanente au comite . 

 
3. Rappel du mandat et du fonctionnement (entente de confidentialité) 

À  la suite de commentaires exprime s par certains membres lors de la dernie re se ance, 

Northvolt a propose  une ite ration de l’entente de confidentialite . La nouvelle version 

est pre sente e sous forme de clause d’engagement. Elle vise a  permettre le partage 

d’informations tout en respectant leur confidentialite , les principes e thiques et les 

re gles de bonne conduite essentiels a  l’implantation d’un climat de confiance entre les 
membres. 

Northvolt a indique  que la participation des membres aux activite s du comite  e tait 

conditionnelle a  la signature de l’entente. Ceux-ci ont jusqu’a  la prochaine se ance pour 

la signer. 

4. Structuration des échanges entre les rencontres  

Un membre du comite  a explique  ne pas se sentir a  l’aise de s’exprimer librement a  la 

suite des propos qui ont e te  rapporte s aux me dias par d’autres membres du comite  et 

qui ne collaient pas selon cette personne a  la re alite  et au de roulement de la rencontre.  

Les membres ont re ite re  l'importance de se tenir aux faits relate s dans le document 

de synthe se qui sera partage  dans les deux jours ouvrables suivant les rencontres. Les 

membres sont ensuite libres de se prononcer en faveur ou non de ce qui est pre sente  

dans le document synthe se. 

5. Présentation du projet Northvolt Six  

Luc Hovan, Vice-Pre sident, Inte gration et infrastructure de Northvolt Àme rique du 

Nord a pre sente  l’entreprise, ses objectifs, le ro le de l’usine Northvolt Six et la 

progression de sa construction. Il a e te  soutenu par Vale rie He bert, membre du comite  

et gestionnaire environnement chez Northvolt, ainsi que Philippe Michaud, 
gestionnaire responsable des relations avec les communaute s chez Northvolt.  



L’usine Northvolt Six, en cours de construction, comprendra des installations 

d’assemblage de cellules de batteries et une usine de matie re active de cathode. 

L’usine aura aussi sa propre installation de recyclage, permettant de re cupe rer les 

matie res premie res de batteries en fin de vie, afin de cre er de la nouvelle matie re 
active. 

 
Questions et réponses sur la traçabilité des minéraux utilisés pour les batteries 
 
Q : Northvolt dit assurer la traçabilite  de ses mine raux, mais on a pu lire dans les 
me dias que l’approvisionnement en graphite vient de la Chine. Qu’en est-il?  

R : Le graphite qui sera utilise  pour alimenter l’usine de Northvolt proviendra en 
priorite  de l’Àme rique du Nord. Il sera produit de façon synthe tique a  partir de de rive s 
du pe trole ou de mine naturelle de charbon qui seront purifie s par la suite.  

Q : Est-ce que le graphite qui provient du pe trole est calcule  dans l’empreinte carbone 
de la batterie?  

R : Il est indique  que, oui, le graphite est comptabilise  dans l’empreinte carbone. Il est 
indique  que l’empreinte carbone d’une cellule de Northvolt se situe pre sentement de 
33 a  50 kg CO2e/kWh. 

À  titre indicatif, Northvolt analyse que l’empreinte carbone d’une unite  de batterie 
chez un compe titeur est 10 fois supe rieure a  celle que l’entreprise produit.  

Q : D’ou  proviennent les autres minerais?  

R : Northvolt a reconnu que l’industrie a beaucoup de travail a  faire pour assurer une 
meilleure transparence sur le plan de l’approvisionnement. Northvolt vise a  montrer 
l’exemple et a  tirer l’industrie vers le haut en se dotant de chaî nes 
d’approvisionnement les plus courtes et les plus propres possibles. Northvolt 
s’alimente en nickel provenant du Canada. Sur le plan du cobalt, Northvolt est 
notamment active en Re publique de mocratique du Congo (RDC) en raison de la taille 
et de la pre sence du cobalt de la RDC dans la chaî ne d'approvisionnement mondiale. 
Pour Northvolt, le choix de fournisseurs ne cessite un processus rigoureux de 
se lection, de diligence raisonnable et de surveillance continue. 

Questions et réponses sur la récupération des batteries 

Q : Est-ce que les batteries seront re cupe re es en fonction de leur provenance ou en 
fonction de leur lieu de conception?  

R : Revolt sera en mesure de re cupe rer toutes les batteries utilisant la chimie nickel-
mangane se-cobalt, peu importe leur provenance. Il est d’ailleurs important que les 
batteries utilise es au Que bec et en Àme rique du Nord soient re cupe re es sur le 
continent, afin d’e viter que cette richesse ne soit re exporte e a  l’exte rieur du continent.  



Q : Qu’entendez-vous par un apport de 50 % des batteries produites a  l’usine?  

R : Northvolt a comme objectif que 50 % des besoins de son usine soient comble s par 
le recyclage en 2030. Entre 2040 et 2045, Northvolt vise a  ce que l’usine s’alimente 
principalement a  partir de batteries re cupe re es. 

Q : Quelle proportion de la batterie est re ellement re cupe re e par Northvolt?  

R : Northvolt arrive a  recycler les me taux des batteries a  plus de 98 %. L’e lectrolyte, 
la portion liquide de la batterie, ne peut e tre re utilise . Il est donc extrait a  l’usine pour 
ensuite e tre dispose  conforme ment a  la re glementation.  

Il y aura un de calage entre le de but des ope rations de fabrication de cellules et la mise 
en ope ration du syste me de re cupe ration. Northvolt travaillera avec des partenaires 
pour traiter les re sidus pendant cette pe riode. 

Q : Quel est le cycle de reproduction d’une cellule de batterie? Peut-elle se recycler a  
l’infini? 

R : Pour les minerais, il s’agit d’un cycle de reproduction a  l’infini, comme l’aluminium 
par exemple. Plus la matie re premie re est recycle e souvent, plus elle devient pure. 

6. Réponse aux questions portant sur les mesures environnementales 
compensatoires  

Mise au point sur divers e le ments :  
 

— 12 autorisations environnementales 

— Les mises a  jour au comite  seront faites une fois les approbations 
obtenues puisqu’il s’agit d’un processus ite ratif qui peut avoir des 
impacts importants sur le projet et les mesures prises. La circulation de 
versions propose es/non approuve es ame nerait davantage de 
confusion.  

— Par exemple, la prochaine approbation a  venir sera celle pour la 
construction du terrain. Soumise en de cembre, Northvolt a re pondu a  
une ronde de 26 questions en avril et une deuxie me de 14 questions 
dans les dernie res semaines. 
 

— Tortue à carapace molle : Un cours d’eau traverse le terrain, et celui-ci abrite 
une espe ce de tortue a  carapace molle qui est prote ge e par le gouvernement. 
Une zone de 50 m sera respecte e autour de l’habitat. Des pontons seront 
construits afin de traverser d’un bord a  l’autre du ruisseau.  
 

— Petit Blongios : Bien qu’aucun Petit Blongios n’ait e te  repe re  depuis le de but 
des observations de Northvolt sur le terrain, une certaine zone, en forme de 
demi-cercle, a e te  identifie e comme Zone d’habitat potentiel du Petit Blongios. 



Northvolt s’assurera de respecter les contraintes impose es par le 
gouvernement a  toutes les e tapes de construction. Il est toutefois beaucoup 
trop to t pour se prononcer sur la pre sence de finitive de cette espe ce sur le 
terrain. 

— Il existe en ce moment un empie tement sur le territoire prote ge  du Petit 
Blongios. Northvolt a reçu l’approbation du gouvernement pour cet 
empie tement puisqu’un pe rime tre correspondant a  au moins 62 % du 
territoire est respecte . 

— Travaux de déboisement : Comme paru dans les me dias, une coupe 
accidentelle est malheureusement survenue. Le terrain devrait e tre re habilite  
a  l’e te . 

— Suivant l’avis des experts et du gouvernement, une mixite  de ve ge taux 
compose s d’arbustes et d’arbres sera replante e sur le terrain. Ceci afin 
de ne pas asse cher comple tement les milieux humides sur le terrain.  

— Northvolt s’engage a  planter 2,5 arbres pour chaque arbre retire . 

— Le comite  recommande e galement d’e valuer la possibilite  de replanter 
les arbres et de privile gier le terrain de Northvolt pour focaliser ses 
efforts. 

— Milieux humides : Northvolt s’est assure e de remblayer les milieux humides 
autorise s avec des matie res granulaires afin de pouvoir les re utiliser sur le 
terrain. Northvolt a e galement souligne  que, contrairement a  la majorite  des 
projets qui ont reçu une de rogation sur les milieux humides, il compte 
re habiliter une partie de leur terrain ainsi que proposer un projet concret de 
cre ation de milieux naturels dans la re gion (voir plus bas). 

— Accès au site 

— La fre quence de passages quotidiens pre vus pour les camions demeure 
de 350 a  400 par jour. 

— Une route temporaire sera ame nage e sur la 116 en aou t-septembre afin 
d’y diriger la circulation des camions en provenance et a  la sortie du 
site. L’ouverture de cet acce s temporaire permettra de diminuer 
conside rablement la circulation de camions sur la 223.  

— Àucun acce s ferroviaire n’est pre vu dans la premie re phase du projet. 
Certains sce narios pourraient e tre e value s dans une phase 
subse quente. 

— Circulation 

— Northvolt souligne les actions prises par les municipalite s de 
McMasterville et Saint-Basile-le-Grand afin de renforcer la se curite  
routie re aux abords du projet. Des radars-photos dissuasifs afin de 
re duire la vitesse aux abords du projet ont e te  pre vus. Ces actions font 
suite aux demandes exprime es par un groupe citoyen il y a quelques 
semaines, que Northvolt a appuye es. 



— Préoccupations quant à la contamination de l’air 

— Il a e te  rapporte  qu’une citoyenne de McMasterville s’inquie tait de la 
contamination de l’air pendant les travaux. On demande quelles ont e te  
les mesures prises a  cet e gard.  

— Les camions devront avoir une ba che qui recouvre leur boite. 

— Pour l’excavation, des abat-poussie res seront disponibles et 
utilise s lorsque ne cessaires. 

— Un ve hicule sera charge  de nettoyer les routes publiques 
utilise es par les camions. 

— Des mesures de bruit ont e te  prises autour du site avant les 
travaux et seront reprises a  divers moments des travaux. 

— Il a e te  sugge re  a  Northvolt de mettre en place des stations de 
mesure de la qualite  de l’air. L’entreprise e valuera la proposition 
en conformite  avec les exigences environnementales. 

— Préoccupations quant à la contamination de l’eau 

— Une analyse des eaux de ruissellement des eaux pluviales sur le 
chantier sera produite a  partir d’e chantillons pris directement sur le 
terrain de Northvolt. 

— COVÀBÀR recommande de mener des tests sur le Richelieu e galement.  

— Les mesures de mitigations pre vues seront pre sente es a  la prochaine 
se ance. 

— Un projet de conservation mis en marche dès 2024  

— Northvolt revitalisera une superficie de 50 hectares dans la re gion, 
ide alement dans la Valle e-du-Richelieu.  

— L’intention est de rendre ce milieu accessible a  la population locale. 

— De s 2024, un groupe de travail compose  d’experts en conservation 
e valueront les terrains propose s ainsi que ceux qui ont le meilleur 
potentiel. Une liste raccourcie sera soumise au comite  afin de recueillir 
son avis.  

— En 2025, les propositions seront e value es et pre sente es aux membres 
du comite . 

— En 2026 la proposition finale sera soumise a  l'approbation du ministe re 
de l’Environnement, de la Lutte contre les changements climatiques, de 
la Faune et des Parcs 

 
Questions et interventions 

— Un membre invite a  regarder le plan re gional de de veloppement et 
rappelle que ces sites sont durs a  trouver.  

— Plusieurs membres ont souligne  l’importance que le projet soit le plus 
pre s possible du site de Northvolt. 

— Certain(e)s ont encourage  Northvolt a  pre voir de tels ame nagements 
directement sur son site. 



 

7. Prochaines étapes et conclusion  

À  la fin de la rencontre, les membres ont e te  consulte s afin d’e tablir l’ordre du jour 

de la prochaine rencontre.  

Celle-ci abordera notamment la deuxie me autorisation environnementale et la 

mise a  jour de l'e che ancier portant sur la gestion de l'eau.  

Cette autorisation porte notamment sur les mesures que prendra Northvolt pour 

ge rer les eaux de ruissellement pendant la phase de construction. Northvolt a 

propose  aux membres du comite  d’inviter des experts environnementaux 

inde pendants lors de la prochaine rencontre afin de les informer sur la deuxie me 

autorisation environnementale et recueillir leurs pre occupations.  

Cette proposition a e te  accueillie positivement par les membres du comite . Les 

invitations seront envoye es aux groupes environnementaux sugge re s par les 

membres lors de la rencontre. 

Àpre s avoir valide  les disponibilite s des membres, il a e te  convenu que la 

prochaine se ance du comite  de liaison aura lieu en soire e, le 12 juin 2024. 


